

## **73ª Junta de Comercio y Desarrollo de la UNCTAD**

### **Item 3 - The Least Developed Countries Report 2022: The Low-Carbon Transition and Its Daunting Implications for Structural Transformation**

#### **Intervención del Embajador Ronald Saborío, Representante Permanente de Costa Rica ante la OMC y UNCTAD.**

**13 de febrero, 2023**

Sra. Rebeca Grynspan, Secretaria General de la UNCTAD,

Excmo. Embajador Bahtijors Hasans, Presidente de la Junta de Comercio y Desarrollo,

Sr. Paul Akiwumi, Director División África, PMAs y proyectos especiales,

Distinguidos Representantes Permanentes y colegas,

Señor Presidente,

Quisiera iniciar expresándole el apoyo y compromiso de Costa Rica y de la delegación permanente que represento, a la Secretaria General Grynspan. Su visión y compromiso incansable por llevar los beneficios del comercio a los países en desarrollo, así como su agudeza política, valentía y calidad humana, son un ejemplo de los mejores valores del ser costarricense y esta organización debe sentirse orgullosa de contar con una Secretaria General de su estatura.

Sobre el punto de agenda que nos compete, el reporte elaborado por la Secretaría referente a las implicaciones de la transición baja en carbono para los PMAs ofrece un rico análisis al que quisiera referirme mediante algunas reflexiones.

1. Es innegable que existe una disparidad entre el impacto del cambio climático en los PMAs y su contribución histórica a esta crisis. Por lo anterior, es fundamental preservar los principios de transición justa y de responsabilidades comunes pero diferenciadas en la conversación.
2. Los datos presentados en el reporte no pueden pasar desapercibidos y debemos volcar nuestra mirada y nuestras acciones a esos 244 millones de personas viviendo en estado de desnutrición, 466 millones sin acceso a electricidad, 665 millones sin acceso a agua potable y 874 millones de personas sin acceso a combustibles limpios y tecnologías para cocinar.
3. Estos retos de desarrollo sólo se han incrementado con la crisis climática y los impactos de los desastres naturales, las limitaciones en acceso al financiamiento para hacer frente a estos embates, y la dependencia que tienen los PMA en sus recursos naturales.

4. Los países en desarrollo con la capacidad técnica, debemos participar activamente en el fortalecimiento de la cooperación Sur-Sur mediante intercambios sobre el desarrollo de políticas de comercio e inversión para la adaptación y mitigación al cambio climático. Costa Rica considera que los países en desarrollo tienen un enorme potencial para colaborar entre sí y aportar soluciones a países con todos los niveles de desarrollo.
5. El reporte destaca que para escapar del círculo vicioso de la dependencia en la producción de materias primas, los PMA requieren asumir una transformación productiva que incluya la diversificación de sus exportaciones y esquemas de facilitación de comercio que consideren un portafolio de exportación y de inversión competitivos. Del lado de las importaciones, al ser importadores netos, incluso en sectores contaminantes, tienen un importante desafío para incorporarse a cadenas de valor sostenibles así como en la generación de atracción de inversión verde.
6. Costa Rica no es ajena a estos retos y a pesar de haber recorrido este camino, desde hace casi medio siglo logró revertir lo que funcionaba como un modelo basado en la explotación de recursos naturales. Hoy en día Costa Rica cuenta con una matriz eléctrica 100% renovable y una cobertura boscosa que abarca casi el 60% del territorio nacional. Este nuevo modelo de desarrollo sostenible nos ha colocado en una posición de liderazgo que también se refleja en nuestras agencias de promoción de exportaciones y de promoción de inversiones, las cuales cuentan con reconocimiento mundial por su destacado desempeño y prácticas de sostenibilidad. Estos son dos ejemplos concretos en los que Costa Rica puede aportar cooperación y compartir conocimiento y experiencia a los PMAs.
7. En esta misma línea, y a pesar de los desafíos que enfrentan los PMA, las oportunidades también se asoman. Los países en desarrollo y menos adelantados tienen valiosas historias de éxito en soluciones basadas en naturaleza, sobre todo para el caso de la agricultura y bosques. La transformación, como lo cita el reporte, debe enfocarse en infraestructura resiliente a los shocks climáticos, en promover los encadenamientos locales y regionales para aumentar la diversificación y crear valor, y en la creación de políticas públicas que dinamicen los sectores verdes para el despliegue de tecnologías verdes.
8. En el marco de la OMC, Costa Rica, junto con Canadá, co-lidera los Diálogos Estructurados sobre Comercio y Sostenibilidad Ambiental (TESSD por sus siglas en inglés). Este es un espacio que ya cuenta con 74 copatrocinadores, y cuyo objetivo es el de fomentar la discusión sobre cómo el comercio puede aportar a la consecución de objetivos medioambientales de manera sostenible. Es una plataforma abierta, inclusiva y dedicada al intercambio técnico y robusto sobre temas como bienes y servicios ambientales, economía circular, medidas climáticas relacionadas con el comercio y subsidios.
9. Las preocupaciones y desafíos de los PMA son parte fundamental de esta agenda. TESSD no es un espacio o una iniciativa de negociación o creada con ese fin. Por el contrario, su objetivo es el de incubar ideas y acciones del interés de sus patrocinadores,

en apoyo y complemento al Comité de Comercio y Medioambiente, para desarrollarlas y que puedan encontrar su espacio adecuado dentro del sistema multilateral de comercio. Y sobre todo, nuestro principal objetivo es el de crear confianza y construir puentes entre las agendas de comercio y medioambiente.

10. Los diferentes elementos que preocupan a los PMA destacados en este reporte son parte también de la discusión en TESSD. Los desafíos de desarrollo en la ruta hacia la transición baja en emisiones y las implicaciones a nivel estructural y de transformación productiva de estas economías deben estar en el centro de nuestra conversación.
11. Por lo anterior, quisiera finalizar invitando a los miembros, particularmente los PMA, a acercarse a nosotros y conocer sobre el trabajo que estamos llevando a cabo. Estoy convencido que con su aporte y participación podremos darle un balance y una riqueza invaluable a nuestra agenda común, para buscar soluciones pragmáticas y realistas.

Muchas gracias, Presidente.